

Département
Du Tarn et Garonne

Commune de
NEGREPELISSE

4° REVISION DU PLAN LOCAL D'URBANISME

4 - PARTIE REGLEMENTAIRE

4.4 - ELEMENTS DU PATRIMOINE PROTEGES AU TITRE DE
L'ARTICLE L 123-1-5-7° DU C.U

4° REVISION :

Vu pour être annexé à la délibération du Conseil Municipal en date du :
16/04/2013

Arrêtée le :

26/06/2012

Approuvée le :

16/04/2013

Exécutoire le :

P.O.S valant P.L.U approuvé le 27/06/1997

1^{ère} révision approuvée le 03/12/1990

2^{ème} révision approuvée le 13/12/2001

3^{ème} révision approuvée le 13/12/2005

4^{ème} révision approuvée le 16/04/2013

Atelier Sol et Cite

Gérard FRESQUET-Brigitte FRAUCIEL
Urbanistes OPQU- Architectes dplg
23 route de Blagnac - 31200 TOULOUSE
Faubourg de Narcès - 46800 MONTCUQ
Tel : 05.61.57.86.43 - Fax : 05.61.57.97.78
E-Mail : contact@soletcite.com

4.4

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
1	IA82110003	maison ; magasin de commerce	2003 G3 436	1er quart 20e siècle	La maison et le magasin datent du premier quart du 20e siècle.
2	IA82110007	église paroissiale	2003 G3 428	15e siècle ; 19e siècle	L'église Saint-Pierre-es-Liens est construite avant la fin du XIe siècle, elle est en effet mentionnée dès 1097. Elle est cédée le 17 avril par Bertrand de Montaigut, abbé de Moissac, à Barthélémy, évêque de Cahors. L'église est reconstruite à la fin du XVe siècle par Pierre de Carmaing, abbé de Moissac, qui appartient à la famille des seigneurs de Nègrepelisse. Un élément du garde-corps en calcaire du clocher, portant les armes de la famille, est conservé au Musée Ingres à Montauban. Pierre de Carmaing meurt en 1490. En 1561, l'église est pillée par les protestants, qui l'utilisent par la suite comme temple. En 1622, la nef est incendiée lors des campagnes de Louis XIII, elle est reconstruite en 1645 à l'initiative de l'évêque de Cahors. En août 1866, face à l'importance des travaux nécessaires à la remise en état de l'édifice, la municipalité décide la reconstruction de l'église. Un inventaire du mobilier est dressé juste avant sa destruction en 1868, le 18 avril. Le cahier des charges, rédigé par l'architecte Jules Bourdais qui avait déjà construit la chapelle de l'hôpital, est approuvé en mars 1868. Le chantier, mené sans encombre, s'achève en août 1869. Jean-Pierre Coulonjou, un entrepreneur de Nègrepelisse, protestant, emporta les chantiers de l'église et du temple. La flèche est reconstruite en 1893. Les peintures ont été exécutées entre 1901 et 1903. Le faux appareil de pierre sous le vitrail de Saint Emile est signé et daté du 7 octobre 1902.
3	IA82110011	maison	2003 G3 1392	19e siècle	Le rez-de-chaussée comportait probablement une seule porte cochère, aujourd'hui transformée en une porte et deux fenêtres reliées par le linteau de bois d'origine. La maison date du 19e siècle.
4	IA82110031	maison	2003 G3 495	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
5	IA82110032	maison	2003 G3 490	limite 19e siècle 20e siècle	La maison date de la fin du 19e siècle ou du début du 20e siècle.
6	IA82110033	maison	2003 G3 1025	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
7	IA82110035	maison ; poste	2003 G3 985, 986	19e siècle	L'édifice a servi de poste, ainsi qu'en témoigne l'inscription partiellement conservée au-dessus de la porte : "NE(...) TELEGRAPH". La maison date du 19e siècle.
8	IA82110042	maison	2003 G3 504	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
9	IA82110045	maison	2003 G3 504	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
10	IA82110048	temple	2003 G3 541	3e quart 19e siècle	Ce temple réalisé par Jules Bourdais en 1868 est le troisième temple de Nègrepelisse. Le premier date de la première moitié du 17e siècle, le second du début du 19e siècle. La particularité constructive de l'ouvrage de Jules Bourdais, dédié le 23 juin 1870 repose sur le mode de soutien de la charpente. Celle-ci est maintenue par quatre poteaux de bois inclinés faisant office de contre-fiches. Ces supports inclinés proposés par Viollet-le-Duc dans ses "Entretiens" ont été employés par l'architecte Lheureux à la bibliothèque de la Faculté de droit de Paris et par Jules Bourdais à Nègrepelisse. La charpente du temple menaçait de s'écrouler en 1994, ce qui a suscité une campagne de restauration engageant rapidement son classement le 19 mai 1994. La recherche technique, acoustique et lumineuse de cet ouvrage en font un unicum.
11	IA82110049	maison	2003 G3 546	limite 18e siècle 19e	La maison date de la fin du 18e siècle ou du début du 19e siècle.
12	IA82110053	maison	2003 G3 552	19e siècle	La maison date du 19e siècle.

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
13	IA82110054	maison	2003 G3 553	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
14	IA82110062	maison	2003 G3 291, 1157	3ème quart 18e siècle	La maison date du 18e siècle. La clé de l'arc de la porte d'entrée porte un chronogramme : 1765, et un monogramme : A.I.
15	IA82110063	maison	2003 G3 1156	18e siècle ; 2ème moitié 19e siècle (?)	La façade rue Castel-Fesandié est plus ancienne que celle rue du 11-Novembre-1918. Ses ouvertures en arcs segmentaires la situent au 18e siècle. Le mur pignon rue du 11-Novembre-1918 a été construit lors du percement de la rue.
16	IA82110068	maison	2003 G3 300	1er quart 20e siècle	La maison date du premier quart du 20e siècle.
17	IA82110084	presbytère	2003 G3 414	limite 15e siècle 16e siècle ; 1er quart 18e siècle ; 3ème quart 19e siècle	A cet emplacement se trouvait le château de Bellegarde, construit par les Caraman, seigneurs de Nègrepelisse. Il subsiste d'un édifice de la fin du 15e siècle ou du début du 16e siècle, les piédroits d'un portail d'entrée. Un dessin antérieur au 18e siècle représente le château, qui est davantage un logis, comportant une tour hors-oeuvre d'environ 15 mètres de haut abritant un escalier en vis et un pigeonnier en partie haute. Cette tour polygonale est également visible sur les gravures représentant la ville au 18e siècle. En 1701, ce château a été racheté (16000 livres) par les consuls à la demande du Clergé pour le transformer en résidence presbytérale. En 1702, l'abbé Rigal remplace le tympan du portail sculpté par un arc en brique, l'inscription suivante : "réparé le 1 août 1702" est gravé sur la clef de l'arc. L'abbé Rigal fait également construire une porte d'accès au jardin datée sur la clef de l'arc "le 9 juin 1702" (cette porte est aujourd'hui bouchée). En 1702, l'abbé construit enfin un mur de clôture avec des balustres en brique sur la rue du Presbytère et un autre dans le jardin. En 1872, l'abbé Marty fait détruire le presbytère pour en construire un nouveau. Au centre de la façade coté jardin, un cartouche porte les inscriptions IHS - MDCCCLXXII et les armes de Nègrepelisse. Le mur de clôture intérieur est détruit et une buanderie est accolée au portail, lui retirant toute fonctionnalité. L'entrée du presbytère ne se fait plus par le jardin. Le puits (jadis accessible aux habitants) est également construit vers 1872. Aujourd'hui, on retrouve sur le mur gouttereau sud ainsi que sur le pignon ouest, quelques emplois des constructions antérieures. La cave voûtée en berceau date vraisemblablement du 17e siècle (?).
18	IA82110090	café	2003 G3 422 , 421	milieu 19e siècle	Les deux maisons datent du 19e siècle, elles possèdent deux façades aux traitements différents. En 1853, le rez-de-chaussée de la maison de gauche devient un bar. L'intérieur a conservé son aménagement du début du 20e siècle. Le rez-de-chaussée de la façade de droite a été remanié au 20e siècle (?) pour devenir l'extension du bar " le 1853".
19	IA82110098	maison	2003 G3 582, 338	Moyen Age ; 19e siècle	Les deux arcs brisés en brique situés en sous-sol (coté ruisseau de Longues Aygues) datent probablement du Moyen Age (13e-15e siècle). Le rez-de-chaussée et l'étage de comble (coté place du château) sont des constructions du 19e siècle, qui devaient servir de remise et sont aujourd'hui utilisées comme garages.
20	IA82110099	maison	2003 G3 338	19e siècle	L'édifice date du 19e siècle. Les arcs segmentaires de deux ouvertures du rez-de-chaussée indiquent peut-être l'existence d'une bâtisse antérieure englobée dans l'édifice actuel.
21	IA82110106	maison	2003 G3 381	milieu 19e siècle	La maison est datée par un chronogramme, 1848, au dessus de la porte d'entrée. Le ressaut des angles et du cordon indiquent que le mur devait être couvert d'un enduit.
22	IA82110108	maison	2003 G3 376	1er quart 20e	La maison date du premier quart du 20e siècle. Le dernier niveau était un étage de terrasse, avec

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
				siècle	garde-corps en terre cuite, qui a été fermé et transformé en étage de comble.
23	IA82110129	ferme	2003 ZK 21, 374, 322	milieu 19e siècle ; 3e quart 20e siècle	L'ensemble semble avoir été implanté sur un site vierge, puisque aucune construction n'apparaît à cet endroit sur le cadastre napoléonien qui date de 1809 pour Nègrepelisse. Au 19e siècle et première moitié 20e siècle, les propriétaires sont la famille Delaporte, qui louent la ferme à un métayer. A la ruine de la famille la ferme est vendue aux enchères. Le logis, l'étable et le pigeonnier et le fournil datent du milieu du 19e siècle. La famille Foissac est propriétaire depuis 1948. Le séchoir à tabac a été construit près d'un siècle plus tard par la famille, en 1966. La ferme a cessé de produire du tabac vers 1980.
24	IA82110130	lavoir	2003 ZP 97	1ère moitié 20e siècle	Le lavoir date de la première moitié du 20e siècle.
25	IA82110136	école	2003 G3 531	2ème moitié 19e siècle	En 1883, un local rue de Turenne (ancienne rue de Cayrac) est acheté par l'abbé Marty pour le transformer en école. Des travaux d'aménagement sont entrepris en 1884 par les sœurs de Nevers qui donnent le nom "Sainte-Thérèse" à l'école. Les religieuses et les élèves prennent possession des locaux le 7 octobre 1885. l'école fonctionne sous la direction des sœurs de Nevers jusqu'en 1903, date où est promulguée la loi interdisant l'enseignement aux congrégations religieuses.
26	IA82110141	hôpital	2003 G3 518	4ème quart 18e siècle ; 19e siècle ; 20e siècle	L'existence d'un hôpital antérieur sur un emplacement différent, entre la rue du Presbytère et la rue des Pêcheurs, est attestée par un terrier du début du 18e siècle conservé à la mairie de Nègrepelisse. Il dut être détruit au moment du siège de Nègrepelisse en 1622. La première mention de l'hôpital actuel date de 1697. A cette date, les exécuteurs testamentaires de Henri de Turenne font acte de fondation de l'hôpital, suivant les clauses du testament du maréchal qui octroyait à cette fondation une somme de 20000 livres. La construction de l'hôpital ne suit pas la fondation. En 1778, un vaste espace destiné à servir de manufacture de toile, mais n'ayant pas encore été utilisé à cette fin, est acheté. La mise en service de l'hôpital est assurée au début des années 1780. Au-dessus de la porte d'entrée, une plaque de marbre mentionne les réparations faites en 1836 par M. Boule, préfet de Montauban, et la supérieure de l'hospice de Nègrepelisse Mme Pubrier. La façade de l'aile principale sur la rue de Turenne est vraisemblablement construite à cette époque. L'hôpital a été agrandi à plusieurs reprises au cours du 20e siècle. Une aile est venue prolonger, vers le nord, l'aile principale. Un nouveau bâtiment, à l'extrémité sud de l'îlot, est en cours de construction.
27	IA82110142	chapelle	2003 G3 518	3ème quart 19e siècle	La chapelle de l'hôpital a été construite en 1867 par Jules Bourdais. C'est le premier des trois édifices de la ville construits par cet architecte. L'église et le temple ont été construits l'année suivante en 1868.
28	IA82110143	maison	2003 G3 468	18e siècle (?)	La maison daterait du 18e siècle.
29	IA82110146	maison	2003 G3 471	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
30	IA82110150	maison	2003 G3 474	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
31	IA82110158	maison	2003 G3 480	18e siècle (?)	La maison daterait du 18e siècle.
32	IA82110159	maison	2003 G3 481	18e siècle (?)	La maison daterait du 18e siècle.
33	IA82110165	maison	2003 G3 1526,	18e siècle,	La maison pourrait dater du 18e ou du 19e siècle.

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
			1527, 1494	19e siècle (?)	
34	IA82110166	croix monumentale	2003 G3 non cadastré	milieu 19e siècle	Cette croix a été érigée sur la place de Nègrepelisse en 1858 en souvenir de la première mission organisée dans la paroisse après la Révolution. Sur le socle est fixé une plaque de marbre où est inscrit "mission 1858". Elle a été déplacée au 20e siècle et se trouve aujourd'hui sur le parking à coté de l'église.
35	IA82110168	maison	2003 G3 341	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
36	IA82110177	salle des fêtes	2003 G3 688	4ème quart 20e siècle	L'édifice date du quatrième quart du 20e siècle.
37	IA82110179	maison	2003 G3 330	18e siècle	La maison date du 18e siècle. Le rez-de-chaussée a été remanié pour accueillir une pharmacie.
38	IA82110183	maison	2003 G3 738	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
39	IA82110184	maison	2003 G3 1208	milieu 18e siècle	La date portée 1748 est gravée sur une clef d'arc en remploi sur le mur gouttereau Petite rue des Potiers. La façade principale place Nationale a été remaniée vers 1870.
40	IA82110191	monument aux morts	2003 G3 non numéroté	1er quart 20e siècle	Le monument aux morts a été inauguré le 23 octobre 1923. Les plaques de marbre fixées sur le socle comportent les noms des morts des guerres 1916-1918, 1939-1945 et des guerres d'Indochine et d'Algérie.
41	IA82110193	maison	2003 G3 306	4ème quart 18e siècle	La clé d'arc de la porte d'entrée porte la date de 1783, accompagnée du monogramme L. F.
42	IA82110195	maison	2003 G3 308	19e siècle	La maison date du 19e siècle.
43	IA82110200	maison	2003 G3 343	18e siècle (?) ; 19e siècle	Les différences importantes de traitement entre les ouvertures, quadrangulaires en brique, quadrangulaires à linteau de bois, arc segmentaire et arc plein-cintre, ainsi que leur différence de hauteur indiquent plusieurs campagnes de construction entre le 18e et le 19e siècles.
44	IA82110234	maison	2003 G3 319	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
45	IA82110235	maison	2003 G3 679	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
46	IA82110238	maison	2003 G3 449	3ème quart 19e siècle	La clé de l'arc de la porte d'entrée porte la date 1860 ainsi qu'un monogramme : N.P.
47	IA82110244	maison	2003 G3 966	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
48	IA82110254	école maternelle	2003 AC 8	milieu 19e siècle	L'école publique de filles aujourd'hui école maternelle Les Ecureuils, daterait de 1857, comme l'indique la date portée sur le linteau de la porte d'entrée bouchée. Entre les chiffres 18 et 57, des initiales (A. C. ?) sont gravées. Un plan conservé aux archives départementales et datant probablement des années 1880 présente les mêmes caractéristiques en plan que l'édifice d'aujourd'hui. Selon le plan, la porte d'entrée s'ouvrait sur la salle à manger et on entrait dans la petite classe et la grande classe par deux autres portes aujourd'hui transformées en fenêtres. Ce plan n'est ni signé ni daté. L'école a été agrandie au 20e siècle avec des matériaux de construction contemporains.
49	IA82110255	croix monumentale	2003 AC 19	2ème quart 19e siècle ; 3ème quart 19e siècle	Le devis de cette croix avec plan et élévation a été réalisé par le géomètre M. Prenuz (?) le 10 juin 1818 pour la ville de Nègrepelisse. Ce devis, approuvé par le préfet en 1819, stipule que la croix est destinée à la place royale. Or, aujourd'hui elle est située dans le cimetière de Nègrepelisse, route de Bioule. La croix a été déplacée en 1858, année de la première mission organisée depuis la Révolution à Nègrepelisse. Elle a alors été remplacée par une croix de mission (aujourd'hui, elle-

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
					même déplacée à côté de l'église). Après quelques années passées à l'abri dans une maison non loin de la place, la croix monumentale a été réintroduite dans le cimetière en 1878, année de son agrandissement. La construction d'un nouveau caveau pour les prêtres a été l'occasion de repeindre et de resceller la croix en fer forgé dans son piédestal en calcaire qui porte la date de cette réhabilitation : 1878 (MDCCCLXXVIII).
50	IA82110256	gare	2003 AE 91	2ème moitié 19e siècle	En 1853, la Société anonyme du chemin de fer Grand Central de France se voit attribuer la réalisation d'une ligne Toulouse - Capdenac (passant par Montauban, Lexos et Villefranche-de-Rouergue). La Compagnie du chemin de fer de Paris à Orléans acheva les travaux et mit en service la ligne de Montauban à Lexos (66 km), le 30 août 1858. La dernière Micheline et son train de marchandises s'arrêtèrent le 1er et le 3 août 1955. L'ancienne gare est aujourd'hui une maison d'habitation. Deux plaques en calcaire portant le nom de la localité ont été conservées sur les murs de la gare, à l'origine il y en avait trois. Un appentis en béton a été accolé à postériori à droite de l'édifice.
51	IA82110258	mairie	2003 G3 427	18ème siècle ; 3ème quart 19e siècle	Le 28 octobre 1749, l'acte de vente de la maison du sieur Atier (habitant de Caussade) est signé avec le maire de Nègrepelisse pour y loger l'hôtel de ville. La salle de l'assemblée était située à l'étage. A partir de 1792, deux chambres du rez-de-chaussée servent de chambre d'arrêt, l'une destinée à la détention des hommes, l'autre à celle des femmes. Un projet non réalisé proposait l'établissement d'une prison dans la mairie. Le 23 août 1862, l'architecte de la ville (M. Coulonjou?) dresse un devis pour refaire entièrement la façade de la mairie. L'adjudication de ces travaux date du 10 septembre 1864. L'aspect actuel de la façade date fort probablement de la réalisation de ces travaux. A l'issue de la guerre 1939/45, les armes de Nègrepelisse entourées de deux branches de chêne et surmontées des lettres R.F. auraient été placées au centre du fronton. La mairie a été largement agrandie à la fin du 20e siècle. L'entrée d'origine était rue Marcelin Viguié, actuellement elle se trouve place de la Mairie.
52	IA82110259	maison	2003 G3 441	19e siècle (?)	La maison daterait du 19e siècle.
53	IA82110262	maison	2003 G3 444 , 444/DP	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
54	IA82110263	maison	2003 G3 617 , 439/DP	18e siècle	La maison date du 18e siècle.
55	IA82110264	maison	2003 G3 438 , 438/DP	4ème quart 18e siècle	La date 1789 se trouve sur la clef d'une arcade du rez-de-chaussée. Cette date portée est gravée dans le calcaire avec les initiales F.B. et un motif géométrique. Sous les couverts, au rez-de-chaussée, quelques ouvertures ont été remaniées pour installer un restaurant.
56	IA82110265	maison	2003 G3 437 , 437/DP	milieu 18e siècle ; 4ème quart 20e siècle	La maison comporte en tout cinq dates portées sur les clefs des arcs en plein-cintre des portes ou sur celles des arcades. Les deux chronogrammes 1758, sont accompagnés des initiales P.F. Ils sont inscrits sur les clefs des deux arcades faisant l'angle de la place Nationale et de la rue de l'Eglise. Les deux dates 1769 se trouvent sur la porte d'entrée côté place Nationale et sur celle aujourd'hui transformée en fenêtre rue de l'Eglise. La dernière date, 1988, la plus récente a été portée sur une arcade construite sur la place de la Mairie.
57	IA82110266	château	2003 G3 1221	13e siècle	Le château est construit dans le dernier tiers du 13e siècle par les vicomtes de Bruniquel. En 1285,

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
					Bertrand de Bruniquel cède le Tulmonenc, dont le château et la bastide de Nègrepelisse font partie, au roi Philippe III le Hardi. En 1319, il est vendu par Louis, comte d'Evreux son second fils, à Pierre Duèz, seigneur de Montbrun, frère de Jean XXII. Arnaud son fils, prend le nom de Caraman ou Carmaing après avoir acheté le comté de Caraman. La famille de Carmaing reste propriétaire jusqu'à la fin du 16e siècle. Au 17e siècle, le Maréchal de Turenne hérite du comté de Nègrepelisse. En 1719, ses héritiers vendent au fermier général Pierre-François de Bergeret, dont le fils Pierre Jacques Onésime, receveur général des finances à Montauban fait restaurer entièrement le château. Après la Révolution, la destruction du château est envisagée et commencée par celle de la tour maîtresse puis interrompue à la demande de la population. Le château reste ensuite à l'état d'abandon. Il est vendu en 1813 à M. Sartre de Salis, ancien député de la Convention. En 1862, et après plusieurs années de tractations, la municipalité devient propriétaire de la totalité du site alors dans un état de ruine avancé. Les vestiges du château sont ensuite arrasés et nivelés afin de créer une esplanade.
58	IA82110267	pont	2003 G3 non numéroté	19e siècle ; 20e siècle	Un avis publié et affiché dans les principales villes du département, le 19 Août 1825 (AD TG O 537) décrit la reconstruction d'un mur de soutènement aux abords du pont Saint-Blaise, à la sortie de la ville. Le pont, lui, a probablement été construit au 19e siècle.
59	IA82110268	moulin à blé	2003 AC 12	18e siècle ; 19e siècle	Le moulin à eau, implanté sur une île de 5 ha, classée Espace Naturel Sensible, n'est plus en état de marche. Il était la dépendance des propriétaires du château et après la Révolution il fut vendu en 1824, en tant que bien national, pour la première fois par l'épouse Carneville, née Bergeret. Le moulin possédait à l'époque quatre meules et un foulon. Il comprenait un logement au premier étage, deux écuries et une grande prairie (l'île). Au début du 20e siècle, le moulin sert principalement pour la mouture de la nourriture animale. Il est cédé à la commune en 1980 et depuis, plusieurs restaurations ont été effectuées. En 1996, les constructions parasites ont été détruites, l'édifice est mis en valeur. L'île, utilisée principalement pour le bétail au 20e siècle, était aussi la propriété du moulin jusqu'en 1980, aujourd'hui c'est un site naturel protégé.
60	IA82110269	lavoir	2003 AE 79	4ème quart 19e siècle	Ce lavoir public avec charpente métallique a été construit en 1897-1898, il est situé à l'entrée de la ville. L'adjudication des travaux date du 12 juin 1897. Le projet a été réalisé par l'architecte M. Caulet et la charpente en fer, par la maison de fonderie Guillot - Pelletier (Paris). Le montant du devis était de 7700 frs. Le moellon et la pierre de taille proviennent des carrières de Bruniquel, la brique vient de la briqueterie de Saint-Etienne. Le 1er décembre 1898, le décompte définitif est de 4972, 34 frs.
61	IA82110277	ferme	2003 AH 34	2ème quart 19e siècle ; milieu 19e siècle ; dernier quart 20e siècle	La porte du logis possédait un linteau en calcaire avec le chronogramme 1842, ce linteau est aujourd'hui déposé et utilisé comme banc dans la cour. Une des fenêtres de ce même logis porte encore un linteau de calcaire, sur lequel il est inscrit 1853. Les dépendances alignées sur la rue, servant d'étable, d'écurie et de toit à porcs datent probablement du milieu du 19e siècle. L'édifice en face du logis semble plus ancien, c'était à l'origine une petite ferme avec auvent, utilisée aujourd'hui, en partie, comme poulailler. Le séchoir à tabac, dans le prolongement du logis a été construit dans des matériaux modernes en 1985. La ferme a également été agrandie sur la façade arrière au 20e siècle. Le four à pain a été détruit pour construire un garage.
62	IA82110278	remise agricole	2003 AH 35	19e siècle	Cet édifice du 19e siècle devait être utilisé comme grange et étable, il semble aujourd'hui à l'abandon.

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
64	IA82110282	ferme	2003 AH 36, 37	19e siècle ; 20e siècle	Plusieurs des parties constituantes (hangars) ont été construites au 20e siècle avec des matériaux modernes (brique creuse, parpaing de béton).
65	IA82110283	ferme	2003 AH 39, 40, 41	19e siècle ; 20e siècle	La ferme a été grandement remaniée au 20e siècle. Seul une dépendance a conservé son état d'origine.
66	IA82110284	groupe scolaire	2003 GE1081	4e quart 19e siècle	En 1884, le projet (plans et devis) de construction du groupe scolaire a été approuvé par le Ministre. L'entrepreneur des travaux était M. Coulonjou. Le 15 oct 1884, le montant de la dépense pour les travaux de construction s'élève à 70984,66 frs. Le montant du devis étant chiffré à 68000 frs, une demande d'emprunt pour l'achèvement du groupe scolaire a été formulée le 12 décembre 1884 pour combler le déficit de 2984,66 frs. Les travaux sont finalement achevés durant l'été 1886. Dès 1925, il est demandé quelques travaux de réparations.
67	IA82110287	pont	2003 AE non numéroté	20e siècle	Le pont date du 20e siècle.
68	IA82110288	ferme	2003 AE 78	19e siècle	La ferme date du 19e siècle.
69	IA82110291	gare	2003 AE 128	2ème moitié 19e siècle	En 1853, la concession de "Montauban au Lot" fut octroyée à la "Société anonyme du chemin de fer Grand Central de France" pour la réalisation d'une ligne Toulouse - Capdenac (passant par Montauban, Lexos et Villefranche-de-Rouergue). Le domaine du "Grand Central" fut cédé à la "Compagnie du chemin de fer de Paris à Orléans" qui acheva les travaux et mit en service la ligne de Montauban à Lexos (66 km), le 30 août 1858. La dernière "Micheline" et le dernier train de marchandises s'arrêtèrent le 1er et le 3 août 1955. L'ancienne gare de marchandises fait face à celle pour les passagers. L'ancienne voie ferrée aujourd'hui nationale 115 et avenue Jean-Moulin sépare ces deux gares. Le bâtiment est désaffecté.
70	IA82110295	maison	2003 ZL170	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière date de la seconde moitié du 19e siècle. Associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos, elle est aujourd'hui une simple maison d'habitation. Elle porte le numéro 18 sur un des murs gouttereaux.
71	IA82110296	ferme	2003 ZL 200, 201, 203	19e siècle	La ferme date du 20e siècle. C'est actuellement une maison, ses parties constituantes semblent être à l'abandon.
72	IA82110297	ferme	2003 ZL 287, 288	19e siècle	La ferme date du 19e siècle.
73	IA82110299	pigeonnier	2003 AC 8	limite 19e siècle 20e siècle	Le pigeonnier date de la fin du 19e ou du début du 20e siècle.
74	IA82110301	château	2003 ZL 178, 179	1er quart 20e siècle	Madame Mignard, épouse de Monsieur Vaysses-Sibiél décédé en 1890, décida de construire le château de Longues-Aygues pour en faire une maison secondaire. Sur le portail d'entrée d'origine, on retrouve les initiales V. S. dans un cercle en fer forgé. Les travaux eurent lieu entre 1902 et 1910. L'achèvement des travaux coïncidait avec le mariage de la fille de Mme Mignard. Sur la façade d'origine était accolée une rotonde en verre et fer aujourd'hui disparue. Le parc étendu aujourd'hui sur six hectares, a aussi été planté au début du 20e siècle. Il comprend des espèces rares et des essences de la région. Des communs de moindre ampleur ont également été construits quelques centaines de mètres plus loin. En 1962, M. André Marie acheta le château pour y installer l'actuel établissement de postcure, ouvert en juillet 1964. Entre 1967 et 1968, l'établissement de soin fût agrandi, une aile a été rajoutée ; il compte alors soixante lits. En 1997 le domaine s'étend

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
					encore, vingt chambres supplémentaires, une piscine et une salle de sport sont construits.
75	IA82110305	croix de chemin	2003 ZK non cadastré	19e siècle (?)	La droix de chemin daterait du 19e siècle.
76	IA82110313	ferme	2003 ZZ 157	19e siècle	La ferme date du 19e siècle, elle a subi de nombreuses transformations. Des hangars ont été construits au 20e siècle.
77	IA82110314	maison	2003 ZL 3	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière date de la seconde moitié du 19e siècle. Associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation. Elle a été agrandie a posteriori.
78	IA82110317	ferme	2003 ZZ 159	19e siècle	L'ensemble date du 19e siècle.
79	IA82110318	ferme	2003 ZO 80	19e siècle	L'ensemble date du 19e siècle. Le pigeonnier a été arasé, il ne reste aujourd'hui qu'une tour recouverte d'une toiture à deux pans.
82	IA82110323	ferme	2003 ZY 39	19e siècle	L'ensemble date du 19e siècle mais le logis et les communs ont subi de nombreuses transformations en brique creuse et parpaing. Le logis a été remanié, au-dessus du porche, la galerie a été comblée par de la brique creuse.
88	IA82110340	ferme	2003 IC 28	19e siècle	La ferme date du 19e siècle.
90	IA82110342	ferme	2003 YN 82	19e siècle	La ferme date du 19e siècle. La date de 1873 est inscrite dans un enduit à la chaux dans le bâtiment qui abrite la bergerie. A proximité de la ferme se trouvent deux silos enterrés. Les trous sont d'environ 1m50 de profondeur.
91	IA82110344	ferme	2003 YO 5	19e siècle ; 1er quart 20e siècle ; 3ème quart 20e siècle	Le logis, le pigeonnier et le hangar datent du 19e siècle. La grange-étable a été construite au début du 20ème siècle et l'autre hangar date de 1980.
92	IA82110355	croix de chemin	2003 YR non cadastré	1ère moitié 20e siècle	La croix date probablement de la première moitié du 20e siècle.
93	IA82110357	ferme	2003 YR 95	18e siècle (?)	La ferme pourrait dater du 18e siècle.
94	IA82110360	ferme	2003 YM 103	19e siècle	La ferme date du 19e siècle. Le pigeonnier a été transformé en maison au 20e siècle, un apprentis lui a été accolé.
96	IA82110374	maison	2003 YI 129	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière date de la seconde moitié du 19e siècle. Associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation.
97	IA82110375	ferme	2003 YK 68	1ère moitié 19e siècle	La ferme date de la première moitié du 19e siècle. Un hangar en brique creuse a été construit au 20e siècle.
98	IA82110377	ferme	2003 YI 234	19e siècle	La ferme date du 19e siècle. Le fournil a été détruit au début du 21e siècle.
99	IA82110378	ferme	2003 ZH 216	19e siècle	La ferme date du 19e siècle, le porche et la galerie en façade ont été remaniés au 20e siècle et les volumes de l'extrémité sud du bâtiment principal partiellement ont été reconstruits en petit module de parpaing de béton.
100	IA82110379	ferme	2003 ZD 47	4e quart 19e siècle ; 20e	La ferme date du dernier quart du 19e siècle. Des remaniements ont été effectués au 20e siècle sur les dépendances. Le séchoir à tabac a été construit dans les années 1950-1960.

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
				siècle	
10 1	IA82110387	édifice agricole	2003 AB 39	19e siècle	Le bâtiment date du 19e siècle.
10 3	IA82110395	ferme	2003 AA 44, 45	limite 19e siècle 20e siècle	La ferme date de la fin du 19e siècle ou du début du 20e siècle.
10 4	IA82110396	ferme	2003 ZV 1	milieu 19e siècle ; 20e siècle	Le logis date du milieu du 19e siècle ; un hangar métallique a été construit au début du 20e siècle.
10 5	IA82110398	monument aux morts	2003 ZS 11	milieu 20e siècle	Le monument a été érigé en mémoire de quatre hommes tués par les allemands le 17 juillet 1944.
10 6	IA82110400	ferme	2003 ZS 75	limite 18e siècle 19e siècle ; 3ème quart 19e siècle ; 4ème quart 20e siècle	Le premier logis aujourd'hui désaffecté, le pigeonnier et la grange datent de la fin du 18e siècle. Le nouveau logis date de la fin du 19e et l'étable à vaches a été construit vers 1990.
10 7	IA82110403	ferme	2003 ZT 3 , 4	18e siècle (?) ; 19e siècle	La ferme date du 19e siècle ; les parties en pisé sont peut-être antérieures.
10 8	IA82110405	maison	2003 ZT 41	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière date de la seconde moitié du 19e siècle. Associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation.
10 9	IA82110407	haras	2003 ZR 72	4e quart 19e siècle ; 1ère moitié 20e siècle	Cet ancien haras destiné à la reproduction de l'espèce chevaline et à l'amélioration des races de chevaux, est devenue une remonte pendant la guerre 1914-18. Cette remonte était chargée de fournir des chevaux de race anglo-arabe à l'armée. Un des deux logis principaux a été transformé en cuisine à cette époque. Il ne reste que deux des nombreuses écuries. Une caserne construite probablement au début du 20e siècle comprend le logement des officiers (bâtiment à un étage) et le dortoir des soldats (long bâtiment en rez-de-chaussée)
11 0	IA82110409	caserne militaire	2003 ZR 33	1er quart 20e siècle	La caserne (logement des sous-officiers et dortoir des soldats) a été construite au début du 20e siècle.
11 1	IA82110410	château d'eau	2003 ZR 53	1ère moitié 20e siècle	Ce petit château d'eau date vraisemblablement de la première moitié du 20e siècle. Il semble avoir été construit pour alimenter en eau la remonte, chargée de fournir des chevaux à l'armée pendant la première guerre mondiale. Cette remonte est composée de plusieurs bâtiments situés à quelques centaines de mètres du château d'eau.
11 2	IA82110413	ferme	2003 ZR 43	milieu 19e siècle ; 4e quart 19e siècle ;	L'ensemble date du milieu et de la fin du 19e siècle. Le séchoir a été construit en 1954.

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
				milieu 20e siècle	
11 3	IA82110414	maison	2003 ZV 105	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation. Elle date de la 2ème moitié du 19e siècle.
11 4	IA82110417	demeure	2003 YK 35, 24	18e siècle	La famille est propriétaire depuis le 18e siècle, époque de la construction.
11 5	IA82110425	ferme	2003 AA 51	19e siècle	Plusieurs bâtiments de la ferme ont été détruits par l'inondation de 1930. Le pigeonnier et l'ancien logis des métayers sont antérieurs, la maison d'habitation a été reconstruite après 1930.
11 6	IA82110427	ferme	2003 ZE 145 (?)	19e siècle	La ferme date du 19e siècle ; les communs ont été aménagés en habitation au 20e siècle.
11 7	IA82110432	ferme	2003 ZE 56 (?)	19e siècle	La ferme date du 19e siècle, elle a subi des remaniements et des adjonctions au 20e siècle. Le pigeonnier porte la date 1838.
11 8	IA82110434	maison	2003 ZI 141	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation. Elle date de la 2ème moitié du 19e siècle.
11 9	IA82110437	ferme	2003 ZW 23	19e siècle	La ferme date du 19e siècle.
12 1	IA82110440	ferme	2003 ZW 136	19e siècle	La ferme date du 19e siècle, le logis a été remanié au 20e siècle.
12 3	IA82110447	maison	2003 ZO 31	2ème moitié 19e siècle	Cette maison de garde-barrière associée à l'ancien passage à niveau sur la ligne de chemin de fer reliant Montauban à Lexos est aujourd'hui une simple maison d'habitation. Elle date de la 2ème moitié du 19e siècle.
12 4	IA82110455	cimetière	2003 AC 2	19e siècle	Le cimetière protestant de la Vaysse a été créé au 19e siècle.
12 5	IA82110456	ferme	2003 AC 1	19e siècle	La ferme date du 19e siècle.
12 6	IA82110461	pont	2003 ZN non numéroté	milieu 19e siècle	Ce grand pont routier a été construit en 1859. Il a été l'occasion de percer la route de Caussade, auparavant inexistante. Des propriétés ont été scindées en deux suite à ce percement.
12 7	IA82110472	ferme	2003 ZI 124	19e siècle	La ferme date du 19ème siècle.
12 8	IA82110474	pigeonnier	2003 G2 1096	milieu 19e siècle	Le pigeonnier porte la date 1828 sur le linteau en calcaire de la porte d'entrée. C'est le dernier témoin d'un grand ensemble viticole qui se trouvait à cet emplacement. Les vignes ont également disparues. Aujourd'hui ce pigeonnier a été réhabilité en accueil réception du camping municipal de Nègrepelisse.
12 9	IA82110475	château d'eau	2003 G2 676	milieu 20e siècle	Ce château d'eau date du milieu du 20e siècle. Il sert aujourd'hui également de support à des antennes de télécommunication.
13 0	IA82110481	ferme	2003 ZM 237	2ème moitié 19e siècle	Le logis date de la 2e moitié du 19ème siècle mais certaines parties sont probablement antérieures. Dans l'ancienne étable à vaches se trouve une pierre tombale réemployée pour la construction du sol. Cette pierre porte les inscriptions suivantes : "An 1826 - Charles X régnant - Bonnet Maire de

N°	REFERENCE	DENOMINATION	CADASTRE	SIECLE	HISTORIQUE
					Nègrepelisse - Besset et Fournier Adjoint" et les armes de Nègrepelisse. Un garage récent a été construit devant la partie étable du logis. La grange au Nord-ouest en brique crue est dans un état menacé.
13 1	IA82110501	cimetière	2003 AC 19	2ème moitié 19e siècle	Le cimetière date du milieu du 19e siècle. Les pierres du mur de clôture ont été fournies par la carrière de démolition du château en 1853. Le cimetière a été agrandi à la demande du chanoine Marty dans le dernier quart du 19e siècle (1877). Bien que la croix de cimetière porte la date 1858 sur son socle, elle a été construite en 1819. 1858 est la date de son déplacement, elle était située à l'origine au centre de la place royale de Nègrepelisse.

Les descriptions sont issues de la base de données du patrimoine de Midi-Pyrénées ((c) Pays Midi-Quercy ; (c) Inventaire général région Midi-Pyrénées 2005).